

*La llegada a La Moneda de Luisa Durán marcará un estilo más político que el de sus antecesoras en el Palacio, perfil que no deja de despertar aprensiones en los círculos oficialistas.*

JORGE FUICA



GLORIA FAÚNDEZ

**M**ás que los resultados de la gestión de Luisa Durán a la cabeza de las instituciones sociales que le corresponde presidir -en el oficialismo se le reconoce ampliamente su capacidad ejecutiva-, en la Concertación existen desconfianzas sobre su estilo para manejar el poder. Según manifestaron personeros de la coalición, a pesar de que Luisa Durán supo cultivar un bajo perfil durante la carrera política de Ricardo Lagos, su significativa influencia en el hoy presidente electo y en el es-

# La mano izquierda d

rech grupo que lo rodea marcará una severa distinción respecto de sus antecesoras.

Así lo demostró su paso por el comando laguista en la pasada campaña en la que no sólo lo participó activamente en los comités político y ejecutivo, sino que además su influencia fue decisiva para instalar a miembros de su familia en la estructura oficialista.

"Más que los Lagos, los Durán tuvieron tareas claves en la campaña", afirmaron ex miembros del comando laguista. Los mismos personeros indicaron que Luisa Durán no sólo convenció al mayor de los Lagos, Ricardo hijo, de abandonar el cargo en la Cancillería, sino que logró instalar a su hermano Pedro, su sobrino Matías de la Fuente y a sus hijos Alejandro y Hernán en diferentes niveles de responsabilidad de la campaña.

Mientras Ricardo junior se transformó en el enlace entre su padre y el comando, Pedro Du-

rán asumió un rol clave en el giro de la segunda etapa de la contienda presidencial, sindicado como uno de los responsables de este cambio, junto a dirigentes como Ricardo Solari y el sociólogo Eugenio Tironi, entre otros. Actualmente, forma parte del equipo que coordina el traspaso de mando. De la Fuente, en tanto, fue uno de los encargados de administrar los recursos durante la contienda electoral, mientras que Alejandro y Hernán intervinieron directamente en la franja televisiva.

Aunque la futura Primera Dama niega las críticas, diversas fuentes de la alianza aseveraron que su excesiva desconfianza de las estructuras partidistas allanaron el camino para ejercer cierto control familiar en la toma de decisiones.

El escepticismo de la esposa de Lagos sobre los dirigentes de las colectividades de la Concertación no es nuevo, aunque se ha acentuado por

los vaivenes de la vida pública de Lagos. Cercanos a Durán marcaron el hito de esta característica en la llamada traición del 93 -cuando Lagos fue derrotado por Eduardo Frei en las primarias de la Concertación, mientras parte de su equipo negoció cupos para el futuro gobierno-, una situación que ha influido en su alejamiento de las estructuras partidarias, pese a militar en el PPD.

No obstante, fue en el fragor de la reciente campaña que Luisa Durán demostró su capacidad crítica respecto de las líneas generales adoptadas en el seno del comando. Personeros oficialistas reconocieron que fueron numerosas las críticas que la futura Primera Dama realizó en la intimidad del círculo laguista.

Según señalaron fuentes del laguismo, en el devenir de la contienda presidencial fueron dos los puntos que suscitaron las mayores polémicas de Durán con el comando. Reconocida no cre-

24769 2000\_01



**En la Concertación no sólo se reconocen las capacidades intelectuales de la futura Primera Dama, sino que también su fácil comunicación con la gente.**



Proveniente de una familia de origen comunista -característica que se encarga de desmentir-, Durán tampoco no ocultó su escasa simpatía por el sesgo "cuasi lavinista" que debió adoptarse en la segunda etapa de la campaña. Miembros del oficialismo no dudan en explicar su disconformidad por el nuevo estilo debido a que Durán manifiesta ideas políticas más radicales que las de su esposo. Tal como lo demostró en una entrevista en El Mercurio al manifestar su predilección por el slogan "Crecer con Igualdad". Quienes la conocen señalan que a la futura Primera Dama le incomodan algunas políticas asumidas por los dos gobiernos de la Concertación, especialmente los escasos avances en materias de Derechos Humanos y la falta de crítica frente al modelo económico neoliberal. Lo político es tan marcado en su personalidad, que ella no duda en manifestar como el peor momento de su vida el golpe militar de 1973.

Pero una de sus últimas polémicas con el comando es la menos conocida. Fuentes del laguismo afir-

se le reconoce su sólido trabajo en la campaña laguista. De fácil comunicación con la gente, Durán realizó giras paralelas a las de su marido a lo largo de la contienda electoral. También organizó la iniciativa "ciudadanos por Lagos" que agrupaba a independientes; la red de asistentes sociales y fue un soporte clave a la hora de instalar la iniciativa más audaz de la campaña: las plazas ciudadanas. Del mismo modo, su fugaz aparición en la franja televisiva obtuvo una excelente aceptación en los diversos focus groups que fueron contratados por el equipo laguista para evaluar su impacto ante la ciudadanía.

De lo que tampoco hay dudas es de las capacidades intelectuales y del empuje de la futura Primera Dama. Quienes conocen a Luisa Durán, manifestaron que tiene una sólida opinión propia en los temas de debate público. Prueba de ello es que se mantiene perfectamente informada y al tanto de la coyuntura política. Otra muestra de su temperamento decidido es que, poco tiempo después de regresar del exilio, no tuvo problemas en ayudar al sustento familiar, primero oficiando de costurera, y más tarde fundando, en 1981, una empresa de corretaje de propiedades.

Cuando se instale en sus oficinas del segundo piso de La Moneda, Durán marcará distancia respecto de sus antecesoras, al ser la primera de las esposas de un presidente que ostenta un título

# el Presidente

gente, fueron infructuosos los llamados que le hicieron numerosos personeros concertacionistas para intentar bajar el perfil de sus declaraciones favorables al divorcio. En este sentido, recuerdan que Durán en más de alguna ocasión se salió de sus casillas al saber que en el comando de Lavín se hacían alusiones despectivas por su vínculo con Lagos en segundas nupcias. De familia liberal y firme partidaria de la posibilidad de construir una familia luego de un fracaso matrimonial, Durán de hecho exhibe como uno de sus mayores logros personales la unión de los hijos de su primer matrimonio con Hernán Edding -con quien estuvo casada 5 años y de cuya relación nacieron Hernán y Alejandro- con los primogénitos de Lagos, Ricardo y Ximena. Sólo se le pudo convencer, dijeron ex miembros del comando, de intentar bajar el tono de estas declaraciones si alguna vez se le llegaba a consultar el tema.

maron que a Durán le preocupó mucho que, al iniciarse la segunda etapa de la campaña, su figura fuera opacada por la de la nueva generalísima y hoy futura ministra de Relaciones Exteriores, Soledad Alvear. Entonces, la esposa de Ricardo Lagos fue explícita en plantear que Alvear debía aparecer como lo que era, jefa de campaña, pero en ningún caso debía confundirse este rol con el de eventual Primera Dama al lado del entonces candidato.

Sin embargo, a la esposa de Lagos

*El equipo que Luisa Durán llevará a La Moneda: la asistente social Betzabé Padin, la periodista Deborah Bailey, su asesora Lucía Melo y su jefa de gabinete, Alicia Peireblanque.*



universitario. Asistente Social de la Universidad de Chile -profesión que sólo ejerció en su poca universitaria, debido al régimen militar-, también en su época estudiantil demostró su inclinación política al organizar el primer centro de alumnos de la carrera.

Antes de retirarse a descansar a la parcela familiar de Caleu, el pasado sábado 5, Durán se reunió con su antecesora Marta Larraechea de Frei para afinar los detalles del traspaso. En el encuentro, la esposa de Ricardo Lagos solicitó informes de gestión de las instituciones que le corresponderá presidir en su calidad de Primera Dama -Prodemu, Integra y la Fundación de la familia-. También se encargó de pedir las respectivas renunciaciones de los cargos que son de confianza de la esposa del presidente.

En la misma semana, la esposa de Lagos adelantó parte de lo que será su estilo en el Palacio al respecto del nombramiento de la escolta designada por Carabineros para su seguridad personal. Conociendo su incomodidad por la alteración de su vida familiar, la futura Primera Dama solicitó la compañía de una mujer, papel que comenzará a desempeñar la teniente de Carabineros Maureen Espinoza. Tanto es su celo de mantener su antiguo estilo de vida, que espera continuar visitando Caleu, al menos una vez a la semana.

Según adelantó la esposa de Ricardo Lagos a

**Qué Pasa** en su futura agenda se contempla no sólo continuar a la cabeza de las instituciones propias de su investidura, sino que también intentará abrir espacios de asistencia a los discapacitados. Otra de sus facetas más desconocidas y a la que gusta mantener con la mayor discreción es la silenciosa ayuda comunitaria que ejerce.

Fuentes cercanas a la futura Primera Dama indicaron que Durán realiza aportes mensuales, desde hace casi 10 años, a la Fundación Comparte, la que recién el año pasado le pidió integrar el directorio.

Sin embargo, una de sus mayores ambiciones será tratar de darle una proyección internacional a su rol como Primera Dama. Para lograr este objetivo, Durán organizará giras al exterior, bajo la idea de contactar al resto de las esposas de presidentes y tratar de que sus labores logren un perfil propio, independiente del de sus maridos. Con este fin, instalará como encargada del área de relaciones a su amiga de toda la vida, Lucía Melo Moreno, profesora de francés de la Universidad de Chile y licenciada en letras en La Sorbona, Francia.

## Según fuentes laguistas, a Luisa Durán le incomodó el excesivo protagonismo de Soledad Alvear durante la segunda etapa de la contienda presidencial.

Ambas mantienen un estrecho vínculo desde hace más de 40 años.

Como otro de los rasgos de Luisa Durán es rodearse de gente que le merece absoluta confianza y a la que conoce bien, a La Moneda llegará con un equipo selecto de amistades de largos años. Además de Melo, el grupo lo integran las asistentes sociales Alicia Peireblanque y Betzabé Padin y la periodista Deborah Bailey. Peireblanque oficiará de jefa de gabinete de Durán en el Palacio. Ambas personeras estrecharon lazos durante los años universitarios y mantienen una estrecha relación desde entonces. En

el área de prensa, la responsabilidad recaerá en Bailey, ex encargada de prensa del comando laguista, durante la campaña de las primarias. Potenciar el área social del gabinete será la principal responsabilidad de la asistente social Betzabé Padin, también antigua compañera de Universidad. Padin además colaboró estrechamente con Luisa Durán durante la campaña dirigiendo la red de asistentes sociales que apoyó las llamadas plazas ciudadanas. **qp**

## Los viejos estilos

Durante su paso por La Moneda, las antecesoras de Luisa Durán en los gobiernos de la Concertación han marcado diferentes estilos al ejercer su rol de Primera Dama.

Leonor Oyarzún -cinco hijos, 13 nietos- cultivó un calculado bajo perfil durante su paso por Palacio. Su actuar fue tan discreto que le gustaba pasar casi inadvertida frente a los medios de comunicación y en raras ocasiones accedió a dar entrevistas. De hecho, más de una vez, Oyarzún increpó a los periodistas por tratarla de Primera Dama. En tal sentido, cambió el hábito e impuso en la Moneda el uso de "esposa del Presidente".

Pese a su sencillez y falta de figuración pública, a Oyarzún se le reconoce como una consejera privada con buen olfato político. Un ejemplo de esto es que persuadió a su marido a no postular a la presidencia de la DC en 1987. Una decisión que con posterioridad allanó el camino de Aylwin para su nominación presidencial y su llegada a La Moneda.

Durante su gestión, Oyarzún evidenció su inclinación por la ayuda social, al punto que organizó las tres fundaciones de ayuda comunitaria que hoy son el soporte ejecutivo del cargo: la Fundación de Promoción y Desarrollo de la Mujer (Prodemu); la Fundación Nacional para el Desarrollo Integral del Menor (Integra), entidad que atiende a niños entre 0 y 6 años en

un régimen de jardines infantiles y la Fundación de la Familia, encargada de otorgar instancias de recreación a familias de escasos recursos.

Con un estilo completamente distinto, Marta Larraechea de Frei ha sabido cosechar un fuerte apoyo popular. Su alto perfil público y los sondeos de Palacio incluso la han tentado de salir a la caza de un cargo de elección popular, una vez que abandone La Moneda. Es así como Larraechea suena fuerte para acceder a una eventual candidatura a la alcaldía de Santiago en las municipales del 2000, postulación para la que incluso cuenta con la venia del actual edil, Jaime Ravinet.

Muy sociable y espontánea, desde los inicios de su gestión evidenció una fuerte inclinación por mejorar su imagen. Es por ello que buscó la asesoría de personeros de la talla de Jaime Celedón. No fueron pocas las ocasiones en que compró sus vistosos trajes en el extranjero, tampoco se amilana en señalar que como accesorios prefiere las joyas verdaderas, en especial las de marca Cartier.

Fuentes de Palacio aseguran que -al igual que su antecesora- no se interesaba mayormente en la política, pese a ejercer una singular influencia sobre el Presidente Eduardo Frei. No obstante, nunca evitó salir públicamente opinando de variados temas y en la intimidad del Palacio es reconocida la fuerte batalla interna que dió en contra del obispo Jorge Medina.

De carácter decidido, en círculos concertacionistas se señala que ha sabido ejercer su influencia para sacar adelante iniciativas propias. Una de ellas es la reciente inauguración del Museo Interactivo Mirador para cuya organización no dudó en solicitar el apoyo de la empresa privada.

